

am Tag der DPG. In derzeit stattfindenden Gesprächen zwischen Wissenschaftsrat, Antragstellern, Forschungsministerium und Ländervertretern wird nun die weitere Vorgehensweise bei der ESS und den anderen Projekten dieser Gruppe ausgelotet.

STEFAN JORDA

Nullrunde für die Forschung

Große Enttäuschung herrscht bei den Forschungsorganisationen über die Ankündigung von Bundesbildungsministerin Edelgard Bulmahn (SPD), die für 2003 bereits zugesagten Etatzuwächse zu streichen. Zwar soll der Haushalt des Bundesministeriums für Bildung und Forschung (BMBF) in diesem Jahr gegenüber dem Vorjahr um 3,7 Prozent auf 8,705 Milliarden Euro steigen, für die Deutsche Forschungsgemeinschaft (DFG), die Max-Planck-Gesellschaft (MPG), die Helmholtz-Gemeinschaft und die Fraunhofer-Gesellschaft soll es jedoch eine „Nullrunde“ geben. Diesen Sparkurs rechtfertigt Bulmahn u. a. mit der allgemeinen Haushaltsituation und mit einem Ausbau der Forschungsförderung im Osten Deutschlands.

Unmittelbar nach diesem Beschluss, der jedoch noch von der Bund-Länder-Kommission für Bildungsplanung und Forschungsförderung (BLK) abgesegnet werden muss, regte sich der Protest der betroffenen Forschungsorganisationen. MPG-Präsident Peter Gruss erklärte, dass nun der Fortbestand von 20 Abteilungen an Max-Planck-Instituten gefährdet seien. Er hatte für 2003 fest mit einer Etatsteigerung von 3 Prozent gerechnet und beziffert den nun zu erwartenden Einnahmeausfall auf 28 Millionen Euro. DFG-Präsident Ernst-Ludwig Winnacker hält die „Nullrunde“ für eine drastische und völlig unvorhersehbare Änderung der Forschungspolitik. Für die DFG bedeute die Umsetzung des Beschlusses eine Mindereinnahme von etwa 43 Millionen Euro. Davon betroffen seien, so Winnacker, in erster Linie bis zu 2000 Nachwuchsforscherinnen und -forscher, deren Diplom- und Doktorarbeiten dann nicht mehr finanzierbar seien. Dies haben junge deutsche Wissenschaftlerinnen und Wissenschaftler zum Anlass genommen, einen offenen Protest-Brief an

die BLK zu verfassen.^{*)} In der Sitzung des BLK-Ausschusses „Forschungsförderung“ konnten sich Mitte Dezember Bund und Länder nicht auf eine gemeinsame Position zur Finanzierung der Forschungsorganisationen einigen. Die geplante Nullrunde wurde von allen Ländern abgelehnt. Über das Thema wird die BLK auf ihrer nächsten Sitzung am 17. Januar 2003 weiter beraten. (A.P.)

Klein aber fein – das geplante Dresdner Hochfeldlabor

Das Dresdner Hochfeldmagnetlabor (HLD)¹⁾ ist einer der beiden „kleinen Gewinner“ der Großgeräte-Begutachtung durch den Wissenschaftsrat.²⁾ Ebenso wie das Forschungsflugzeug HALO wurde es als „ohne Vorbehalt förderungswürdig“ beurteilt. Mit Baukosten von knapp 25 Millionen Euro ist das HLD das billigste der insgesamt neun begutachteten Großgeräte.

Das Hochfeldlabor soll auf dem Gelände des Forschungszentrums Rossendorf (FZR)³⁾ entstehen, welches das Projekt zusammen mit dem Dresdner Leibniz-Institut für Festkörper- und Werkstoffforschung, der Technischen Universität und den Max-Planck-Instituten für chemische Physik fester Stoffe bzw. für Physik komplexer Systeme ins Leben gerufen hat.

Ziel der Dresdner Forscher ist es, mit dem HLD gepulste Magnetfelder von bislang nicht erreichter Feldstärke zu erzeugen. Der angepeilte Spitzenwert beträgt 100 Tesla – das ist das Zwei-Millionfache des Erdmagnetfeldes – bei einer Pulsdauer von mindestens 10 ms. Um ein möglichst breites Forschungsspektrum abzudecken, sollen am HLD Magnete mit verschiedenen Kombinationen aus Pulsdauer (zwischen 10 und 1000 ms) und Feldstärke (60 bis 100 T) für die Analyse von Proben mit Durchmessern von 20 bis 50 mm bereitstehen. Damit werden sich Fragestellungen vor allem aus der Festkörper- und Halbleiterphysik untersuchen lassen, aber auch aus der Kern- und Molekülphysik oder der Physik komplexer Flüssigkeiten.

Nicht zuletzt wollen die Dresdner Forscher dem Phänomen der Hochtemperatur-Supraleitung auf die Spur kommen. Hochtemperatur-Supraleiter sind so genannte

Typ-II-Supraleiter mit sehr hohen oberen kritischen Feldstärken, bei denen die Supraleitung zusammenbricht und das Material wieder normalleitend wird. Mit den hohen Feldstärken des HLD ließe sich dieser Übergang in vielen Fällen erstmals untersuchen und könnte Erkenntnisse darüber liefern, welcher Mechanismus bei den Hochtemperatur-Supraleitern für die Bildung von Cooper-Paaren sorgt.

Bei der Erforschung des Magnetismus wird es des weiteren darum gehen, die inneren magnetischen Wechselwirkungen in Festkörpern besser zu verstehen, um etwa leistungsfähigere Permanentmagneten entwickeln zu können.



Mit der Empfehlung des Wissenschaftsrates im November ist nun der Weg frei für den Bau des HLD – die Pläne liegen bereits seit 1999 vor. Die Wartezeit sei zwar etwas bedauerlich, meint Frank Pobell, wissenschaftlicher Direktor des Forschungszentrums Rossendorf, „aber wir haben natürlich bis jetzt nicht die Hände in den Schoß gelegt, sondern die Entwicklung weiter vorangetrieben.“ Pobell ist zuversichtlich, dass die zuständigen Ministerien nun auch die nötigen Geldmittel bereitstellen, und rechnet fest mit einem Baubeginn im Frühjahr 2003; der Bauantrag ist bereits auf dem Weg.

Das HLD ist als nationales Projekt konzipiert. Es soll in Kombination mit dem Ende 2001 in Rossendorf in Betrieb gegangenen Elektronenbeschleuniger ELBE weltweit einmalige Experimentiermöglichkeiten bieten. Etwa mit dem an ELBE angeschlossenen Freie-Elektronen-Lasern (FEL), die durchstimmbares Infrarotlicht mit Wellenlängen zwischen 5 und 150 nm liefern und so neue Möglichkeiten für die Spektroskopie von Halbleitern, magnetischen Materialien und Supraleitern in hohen Magnetfeldern eröffnen. Die ehrgeizige Visi-

*) Siehe <http://fmrif.nimh.nih.gov/~hauke/Protestaktion.htm>

Die Anlage des geplanten Dresdner Hochfeldlabors wird aus 38 Modulen – ähnlich der hier abgebildeten Pilotanlage – und etwa 600 Kondensatoren bestehen. Damit sollen Magnetfelder von bis zu 100 Tesla Stärke erzeugt werden.

1) www.fz-rossendorf.de/HLD/

2) www.wissenschaftsrat.de/texte/5364-02.pdf (Stellungnahme der Unterarbeitsgruppe des WR zum HFL)

3) Das FZR ist die mit insgesamt 620 Mitarbeitern größte Einrichtung der Wissenschaftsgemeinschaft Gottfried Wilhelm Leibniz.